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國裁軍委員會—— 雖然祗是專設性質—— 因而聯合 

國全體會員國都能對這個極其重要的問題積極參 

加，共求進展。我們希望依此方式設立的這個委員 

會，將和此刻在日內瓦進行的談判及不久將接着擧 

行的其他談判平行努力，並能採取步驟來審議裁軍 

問題中在當前情形下最有立刻獲得進展希望—— 卽' 
使祗是初步和少量的進展—— 的其他方面。

二一〇. 我無意於懷抱不切實際的希望，及表 

示過份的樂觀，但我深信這個規定在廣泛基礎上重 

新設罱裁軍委員會的決議案是表示聯合國會員國政 

府間普遍的情緖，單說這事實的本身就含着採取積 

極新步驟的希望，這種步驟很可能使聯合國對裁軍 

工作產生可喜的結果。

二- —— . Mr. OCAMPO(玻利維亞）：由於突然 

發生非我所得控制的原因，本人沒有能够及時到達， 

參加表決大會所據有的前幾個決議草案。可是，本 

人要求記錄在案，玻利維亞擁護決議案A ,B 及C 。

二一二• Mr. LODGE (美利堅合衆國）：我知 

道時間已晚，我祗想用一二分鐘的時間來說話。我 

所以要說幾句話，是因爲蘇聯代表說,美國曾施用壓 

力, 我相信他還想說使用’’不正當手段”,來使大家投 

票贊成停止核試驗。

二一三. 蘇聯代表這句話並不能傷害美國，因 

爲不用說，這句話完全不確，他沒有也不能提出一點 

證據來支持這句話—— 他未提出一點證據，也提不 

出一點證據。其次，他這句話也並不能傷害所有投 

票贊成決議案A 的國家，因爲這些國家的獨立立場 

是誰都知道的，它們不過是斟酌了蘇聯對世界和平 

的威脅來判斷什麽是對於它們最好的途徑；它們完 

全有權這樣做。不過，這句話雖不能傷害我們及所

有曾投票赞成決議案A 的國家，我想它却極嚴重地 

傷害了蘇聯自身，因爲它雪亮地照明了要蘇聯代表 

了解個人和國家都是平等的，是多麽不可能。很明 

顯的, 蘇聯代表們所能想像的世界祗是一個主子、和 

奴隸的世界，因爲他們自己的社會就是這樣組成的。 

我們祗能希望有一天他們能了解人類平等的觀念； 

這一天將是俄國人民的一個好日子；將是衞星國家 

內受着壓制的不幸人民的好日子；將是全世界的一 

個好日子。

二一四. 蘇聯代表又說，美國不願—— 這是他 

所用的字一一停止核試驗。我實在無須在這裏再度 

重複，美國所要的是一個靠得住的，須經查核的停 

止，這就是我們此刻所努力以求的，而蘇聯的態度， 

則祗是要一種不執行的紙面上的禁止。

二一五. 現在美國的政策演展出來了，蘇聯就 

拒絕與我們共同實行一種須經査核的停止核試驗， 
這是一種極不吉利的、極殘酷的和極令人憂鬱的事 

實。

二一六. 主 席 ：本席徇請求要作一項更正，卽 

沙烏地阿拉伯在表決決議案D 時誤採取了棄權態 

度，其實是要投票赞成該決議案的。所以，沙烏地阿 

拉伯此項投票的更正將載明在速記紀錄內。

二一七. 我們已審議完畢了今天的議程。在散 

會前我要請各位代表注意一件事，卽大會議程上項 

目十九題爲”指派裁軍委員會委員國”是大會發交全 

體會議審議的；由於今天我們所作關於一個新裁軍 

委員會的組成的決議，這項目顯然業經大會處理過 

了。所以本席宣布議程項目十九業經大會處理在案

午後七時二十分散會

第七八〇次會議

一九五八年-1■一月十四日星期五彳前十時三十分紅約

主序：Mr. Charles MALIK( 黎巴嫩）

有關會議程序之決定

大會依照議事規則第六十八條決定不討論第

四、第二、第三、第六及特設政治委R 會報告書。

一 . 主 席 ：根據此項決定，提出陳述應限於說 

明對各該委員會建議的決議草案的投票立場。

議程項目四十 

法管多哥蘭之前途：聯合國監督選舉摩 

員報吿書及託管理事會之藩核報吿宵

第四委員會報吿書(A/3988)

二 . Mr. EILAN (以色列），笫四委員會報吿

員：向大會全释會議提出•一個委員會的報吿書大都
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係例行手紹，無須多所說明。但在各位前面的簡短 

報吿書〔A/3988〕應予另眼宥待；這是因爲它對全世 

界與聯合國具有歷史意義，不能不特加注意。

三.法蘭西代表曾在第四委員會內講得很對 

〔第七八八次舍議〕，聯合國現须證實一個新國家的 

誕生。這個幼齡的多哥蘭國從一九四六年十二月十 

三日起在國際託管制度之下受聯合國的保護，現已 

成年。它是從託管變成獨立的〔第二個託管領土〕，但 

係完全自成一國的笫一個。英管多哥蘭於二年前與 

獨立的黃金海岸合倂達成獨立。

四. 但這件事情的意義遠較這一點爲重大。大 

會今天所看見的是法蘭西、管理當局及多哥蘭新政 

府三方面協議的結果，而新政府係一九五八年四月 

二十七日在聯合國監督下舉行的立法選擧所產生 

的。

五.多哥蘭政府領袖是大家在聯合國內所熟悉 

的人士，許多年來曾以申請人的身份到過聯合國。關 

於大會議程項目四十現有一致通過的決議草案，其 

第一個原因便是海地的Mr. Dorsinville執行其困 

難任務的應付有方，Mr. Dorsinville於去年當選爲 

聯合國法管多哥繭託管領土監督選舉專員〔第七三 

〇次會議〕。人們將繼攒承認他的報吿書〔A/3957〕 
爲聯合國工作祗須付託得人確能具有意議與建設性 

的光輝例證。我要向各位引述〔報吿書內〕我所認爲 

大家應當引爲感慰和覺得光榮的一段：

我欲指出多哥蘭人民對聯合國特派 

画團員們所表示的同情可以說近乎熱愛。無數 

囤體與個人於選舉完畢後向我和各觀察員表示 

深切動人的感謝令我深信一九五八年四月底聯 

合國威信之高在世界各地當莫過於多哥蘭。” 
〔A /3957第五六〇段〕。

六.第四委員會現向各位提出的決議草案壹建 

議大會 a對聯合國毐員及其所屬職員之工作表示深 

切感慰” 實屬理所當然。決議草案亦向法蘭西表示 

感佩。法蘭西站在有關管理當局的地位上，領導該 

領土直至獨立前夕，並與多哥蘭人民最近選出的代 

表就獨立的日期、辦法與程序達到圓滿誠摯的協議。 

決議草案最後向多哥蘭當局與人民道賀。

七.我們歡迎這個新非洲國家的誕生並祝其人 

民前途幸福。我們希望獨立的多哥蘭將於一九六〇

年參加聯合國爲一平等獨立的會員國，並對於促進 

憲章的崇高宗旨與原則貢獻其力量。

八 . 第四委員會並一致通過決議草案貳，對多 

哥蘭表示積極的善意。說草案的大S 爲大舍請秘喪 

長、特別基金會、技術協助局及各專門機關對管理當 

局所提出多哥蘭需要協助的任何請求給予緊急同情 

考慮。這件決議草案是對一九五八年十月二十三曰 

多哥蘭衆議院表示的正式願望的答S 。1衆議院希望 

管理當局請大會從聯合國及各專門機關派遣一尊家 

画體至多哥蘭，協助多哥蘭政府實施經濟與社會發 

展計劃，組織多哥蘭行政機構,及起草符合聯合國憲 

章的憲法。我們希望這是聯合國技術方案另一順利 

發展的起點。

九.我相信大會將一致贊同第四委員舍所建議 

的這兩件積極性決議草案，並將視這兩件草案爲聯 

合國國際託管制度勝利紀錄上有歷史性的里程碑， 

而引以自傲。

一〇. Mr. AKO-ADJEI ( 迦納）：我要趁這個

機會替迦納代表圑發言，說明迦納對笫四委員會提 

請大會審議的關於多哥蘭的兩件決議草案的立場。

一一*.迦納總理 Mr. Kwame Nkrumah 已講 

過多次，迦納人民覺得他們的獨立若不能終於使非 

洲所有屬地人民均獲解放與獨立便將失去意義。因 

此我們看見許多非洲姊妹國家獲得自由，成爲獨立 

自主的國家，感到極大欣慰。

一二. 一九六〇年在非洲現代政治史上將爲富 

有意義的一年，有決定性的一年，至爲可喜。這一年 

預盼將有四個非洲國家在國際關係上以自由、獨立、 

自主國家的姿態出現—— 卽多哥蘭、喀麥龍、奈及利 

亞及索馬利蘭。

一三.新的幾內亞國事實上業已於一九五八年 

九月二十八日成立，我們希望不久能歡迎幾內亞爲 

聯合國會員國。

一四. 本年, 卽一九五八年，四月在阿克拉舉行 

非洲獨立國家會議時,2八個非洲獨立國就多哥蘭託 

管領土一致通過一件決議案，原文如下：

1 參閱大食正式杞錄，第十三屆含，附件，議®項目四 
十，文件A/C.4/382,附件叁。

2 非洲獨立國家舍議，贫言及決詖案，一九五八年四月 
二十二日，決議案六,國僉大E ,阿克拉,迦納。
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”鑒於國際託管制度之目的及萬隆會議所 

宣布之目的，

”計及一九五七年十一月二十九日聯合國 

決議案正文第七段及第八段給予將於一九五八 

年四月二十七日選舉之立法議會關於該領土前 

途之責任異常重要，

”對該領土現行選舉法及制度表示深切憂

慮；

”力促管理當局與聯合國專員充分合作， 

以求確保該領土選舉之公正民主”。

一五. Mr. Sylvanus O lym pio及其同志要求 

多哥蘭獨立雖遇到極大困難，但民族主義人士卒於 

選擧中獲勝，現已成立多哥蘭共和國政府，由 Mr. 
Sylvanus O lym pio擔任總理，良堪愉快。

一六.大會第十二屆會請託管理事會向大會第 

十三屆會提具報吿，”以便大會如經多哥蘭新立法議 

會及管理當局之請求，可參照屆時之情況就依照聯 

合國憲章第七十六條(丑)款結束託管協定一事作一 

決定”〔決議案一一八二 (十二 )〕。

一七.一九五八年四月二十七日的選舉確切證 

明多哥蘭人民決心要求自由及完全獨立。多哥蘭衆 

議員更於一九五八年十月二十三日通過一件決議 

案，3鄭重宣布多哥蘭人民選擇完全獨立。

一八.多哥蘭政府根據上述決議案及遵照多哥 

蘭人民所給它的使命，與法蘭西政府商訂了一件協 

定，規定多哥蘭於一九六〇年宣佈獨立。

一九.迦納代表圑欲强調指出一九六〇年宣佈 

獨立的確切日期應由擔任管理當局的法蘭西政府與 

多哥蘭政府商定，不應由法蘭西政府單方決定。現 

在提請大會審議的決議草案壹第四段內也很淸楚地 

聲明這一點。迦納代表團將投票赞助該草案。

二〇 .決議草案貳請聯合國經由秘書長及各專 

門機關對多哥蘭於獨立前夕的困難過渡期間內給予 

一切可能協助。多哥蘭衆議院在我業經提起過的一 

九五八年十月二十三日決議案內鄭重表示這種願 

望：

”由管理當局請聯合國大會第十三屆會自 

聯合國及各專門機關選派一專家围體至多哥 

蘭：

8 參閱大會正式紀錄，第十三屆會，附件，議程項目四
十，文件A/C.4/382,附件叁。

"(a) 於先行作經濟調查之後協助多哥蘭

政府實施經濟及社會發展計劃；

" ( b )協助多哥蘭政府組織其行政機構，

使其在事務管理方面及經濟與社會發展方案之

執行方面能達最高度效力；

"(c) 協助多哥蘭政府起草符合聯合國憲

章之憲法”。4

二一.多哥蘭在其國家生命的過渡與成長期間 

內請求協助係應由大會給予詳細同情考慮的重要迫 

切問題。迦納代表圑覺得這是聯合國扶助屬地一 • 
尤其是託管領土—— 最後達成獨立的過程中能發揮 

決定性作用的一個工作部門。

二二.迦納政府與人民在獨立前夕的過渡期間 

內曾從聯合國及各專門機關獲得極大協助。我們對 

此種協助始終非常感激。我們誠摯希望聯合國能在 

這一方面對多哥蘭給予重要協助，並盼法蘭西政府 

及管理當局將就此項重要事務與聯合國充分合作。 

我們也懇切相信法蘭西將盡力促使衆議院代表多哥 

蘭人民所表示的願望—— 請聯合國協助它解決一個 

新國家面臨的困難問題—— 能够實現。

二三.迦納代表團將投票贊助關於多哥蘭的兩 

件決議草案，並對其他代表團大槪亦將採取的同樣 

行動深感快慰。

二四. Mr. KOSCZIUSKO-MORIZET (法蘭 

西）:我原來想不必再發言, 也無須說明投票立場，我 

覺得要講的話都已講過了。法蘭西在多哥蘭與其他 

各地的成績使得宣傳並無必要。我們遵照尊重全體 

國民的尊嚴與自由的政策引導多哥蘭達成獨立，至 

感愉快。今天是多哥蘭、明天是喀麥龍—— 這種成 

績是法蘭西在非洲撒哈拉沙漠以南各地一切措施的 

特徵。因此法蘭西代表團投票贊助今天向大會提出 

的兩件決議草案，深感愉快。我們對於聯合國參加 

贊許法蘭西，及協助多哥蘭達成友好、自由與尊嚴的 

獨立除感謝之外，深感欣慰。

i l 五 . Miss BROOKS ( 賴比瑞亞）：我現在不 

打算發表長篇陳述，因爲我覺得並無必要。但因賴 

比瑞亞對於多哥蘭問題，尤其爲法管多哥蘭問題，所 

獲成功曾有所貢獻，我覺得我應請大會不必將具有 

如此重大意義的決議草案交付表決。這個問題曾經 

過許多困難，現已接近偸快結束，賴比瑞亞•代表圑覺

4 同上。
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得結果美満，便是幸福。當事雙方已使第四委員會 

各委員親切注意的領土能够團結，我覺得我們應對 

他們所作的貢獻表示慶贺。我認爲紀錄內若能載明 

這兩件草案經一致通過，第四委員會所作的努力將 

得到更多光榮威信。因此我請求大會一致通過這兩 

件決議草案。

二六. 主 席 ：笫四委員會報吿書〔A/3988〕內

的決議草案壹及決議草案貳曾經委員會一致通過， 

大會若無異議, 本席將宣布其業經大會一致通過。

決議草索壹及贰當經一致通過。

議程頊目二十九 

技術協助方案： 

( f l ) 經濟暨社會理事會報吿書； 

( c) 建立國際行政服務制度

第二委員會報吿書〔A/3992〕

二七. Mr. FLERE(南斯拉夫),第二委員會報 

吿員：我謹向大會提出第二委員會關於本届會議議 

程項目二十九(a )及(c )的報吿書〔A/3992〕。

二八.第二委員會內關於聯合國技術協助方案 

的討論可反映委員會對於聯合國技術協助擴大方案 

及經常技術協助方案全面支持的傳統。我應當補充 

一句, 委員會對執行兩方案工作者，尤其爲技術協助 

局執行主席Mr. David O w e n及技術協助管理處 

幹事長Mr. Keenleyside的工作，備加讚頌，亦可 

表示此種支持。

二九.第二委員會內的討論包括擴大方案及經 

常方案的一切方面，並於討論結束後一致通過五件 

關於兩方案當前問題的決議草案。一般說來，這五 

件草案的宗旨爲使兩方案更能改善。個別地講，各 

草案所涉問題如下：第一件爲簿措擴大方案所需經 

費問題;第二件係關於經常方案的報吿;第三件涉及 

各國中級職員的訓練問題；第四件係關於將經濟協 

助集中於重要經濟部門問題；第五件爲提供研究補 

助金。

三〇 . 此外, 第二委員會尙通過另一草案，第六 

件決議草案，標題爲："公共行政方面之聯合國技術 

協助”。這是根據二年前聯合國秘書長原提案提出 

的。技術協助管理處過去二年來曾就該提案加以研

究 , 並諮商關係國政府。根據研究與諮商的結果，第 

二委員會現建議在現有方案內增加一項工作，使各 

國政府能獲得合格人員擔任執行或業務性質的職 

務。此種技術協助將屬試辦。

三一.這件決議草案經第二委員會以六十二票 

通過，無反對票，棄權者十三。我應當補充一句，許 

多代表圑認爲這件草案特別重要。

三二. 上述六件決議草案均載報吿書內。第二 

委員會現將這六件草案提請大會通過。

三三. Mr. BERNARDO ( 阿根廷）••阿根廷代

表團想簡單說明它對第二委員會報吿書〔A/3992〕 
內決議草案F 的投票立場。

三四.阿根廷代表團在委員會內聲明它深恐原 

草案會使技術協助的重點從依照第二委員會就技術 

協助通過的決議草案辦理合格技術人員與專家的敎 

育與訓練轉移至公共行政方面的技術協助。

三五.阿根廷代表圑覺得它旣已就此點採取確 

切立場便不能改弦更張。更有一層，訂正十國決議 

草案雖與初稿內的規定大不相同，但規定得指派有 

執行職務的人員，此類人員的職務雖屬行政性質可 

能牽涉政治問題—— 這些人員的決定由於其所處髙 

級地位，可能有政治影響—— 因此依照阿根廷代表 

圑的意見可能引起危險結果。除此之外，以他們與 

關係國國民的關係而言, 他們執行職務的方法、所領 

薪俸，及享受的特權與豁免亦可使他們處於困難地 

位。

三六. 因此，我們覺得擬議的試驗辦法並不妥 

善。但阿根廷代表圑根據進行商討時所抱的了解與 

合作精神，力圖尋找可贊助十國草案的辦法,因此提 

出兩件修正案。第一件修正案與墨西哥及多明尼如 

共和國代表圑共同提出，後因根據同一宗旨，欲求獲 

得更廣協議之故，業經撤囘。

三七. 阿根廷代表團提出了一件新修正案，一 

方面維持各國政治獨立原則，一方面消除關於這一 

點的疑慮，讓各國政府於將來聘用此類職員時自行 

規定其職務，它認爲這樣便可獲得廣泛協議。這件 

修正案旣未通過，阿根廷代表團自不能贊助IX正十 

國決議草案。

三八. Mr. MENDOZA LOPEZ(玻利維亞）： 

玻利維亞若在委員會舉行最後表決時铪予人們以贊
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助十國決議草案的印象那是一種錯誤。玻利維亞反 

對指派發展落後國家公務人員的主要原因是決議草 

案笫二段。這是最重要的一段，確立了決議草案的 

性質。由於這一段，玻利維亞顯然祗能對整個決議 

草案棄權。玻利維亞雖不反對新國家的發展，我們 

不能贊同准許指派公務人員的決議草案—— 這是與 

玻利維亞憲法原則相牴觸的。

三九. 公務人員在玻利維亞是國家的代表，同 

時也是各政黨的代表。當權的政黨治理國家，因此 

公務人員可爲政爭的對象。一個公共代表或公務人 

員若同時是聯合國代表，聯合國代表顯然亦可成爲 

政爭的對象，聯合國的威信必將因此受損。

四〇. 因此，玻利維亞代表圑對整個決讅草案 

F 將棄權。

四一. 主席：大含現可就文件A /3992內所載 

的決議草案A 至F 舉行表決。

決議草索Z 至五經一致通過。

決議草索 F 以六十二票對零通過，棄權者十

五

議程項目十二 

經濟曁社會理事會報吿書（第六章第一 

節及第三節；第七章第一節至第六 

節、第八節及第九節）

第三委員會報吿密(A/3954)及第五委員會 

報吿書(A/3995)

四二. 主 序 ：本席於請報吿員發言之前想請 

大會注惹第五委員會報吿書〔A/3995〕，該報吿書係 

關於第三委員會所提決議草案肆牽涉的財務問題。 

這是遵照議事規則第一百五十四條提出的。

四三. Miss ADDISON(迦納），笫三委員含報

吿員:我謹提出第三委員會審議項目十二 (經濟5$社 

會理事會報吿軎，第六章第一節及第三節；笫七章 

第一節至第六節、笫八節及第九節）的報吿書〔A / 
3954〕。

* 巴西代表團在表決時缺席，H後通知主席巴西原擬投 

蔡© 助決議草案。參閱下文第一一六段。
洪都拉斯代表團嗣後通知主席，請將洪都拉斯列爲投票 

fE助決謎草案之一國。參閱第七八一次钤謎，笫一段。

四四. 委員會特別注意下開各問题：聯合國兒 

贾驻金;擬訂有關經濟發展的社會政策;麻醉品的國 

際管制；人權問題；科學研究結果的協調;科學、文化 

及敎育範圍內的國際合作。委員食報吿書內對上述 

各問題均有詳細論述。

四五.第三委員會建議大會通過這四件決議草 

案。關於此點，我聽說第五委員會業已就通過決議 

草案肆一一關於科學研究結果的合作問題的決議草 

案—— 所將引起的財務牽涉採取行動。

四六. 關於決議草案四，我〗g 促請大會注意因 

修正第一段而可能引起的更動；該修正案經草案提 

案人接受，並經委員舍通過。草案請秘書長會同關 

係專門機關及國際原子能總署舉行調查，因此第一 

段內"聯合國”三字之後應加入’'各專門機關及國際 

原子能總署”字樣。第一句末尾應更正如下••

"聯合國、各專門機關及國際原子能總署

爲鼓勵集中此種努力可能採取之措施...”。

四七. 主席：大會現可就第三委員會報吿書 

〔A/3954〕內的決議草案壹至肆舉行表決。

決議草索壹經一致通過。

決議草案貳以六十七票對零通過，棄權者三。

決議草索叁經一致通過。

決議草案肆經一致通過。

議程項目三十四

人權方面之諮詢服務：經濟赶

社會理事會報齿寄

第三委員會報吿書(A/3951)

四八. Miss ADDISON(迦納）,笫三委員會報

吿员：我能向大會提出第三委員會關於審議大會議 

程項目三十四，卽 "人權方而之諮詢服務:經濟暨社 

會理事舍報吿齊”的報吿ffi〔A/3951〕,至感愉快。

四九. 各位當記得大會決議案九二六(十)建立 

諮詢服務方案時.，請經濟®社會理事會就依據人權 

亊宜諮詢服務方案所f f施各項計劃之評斷及關於方 

案前途之建議向大會笫十竺屆會提具報吿。

五〇 . 理事會的評斷載於決議案5內。該決議 

案除其他事項外, 對曾經參加以前各研究班的政府、

5 參閱經濟驻社合理事锊正式紀錄，第二十六屆弁，補 

S 第一猇,決謎案六八四（二十六）0
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圑體及個人所作努力以及秘書長在組織研究班方面 

的工作，表示感謝，並核准秘書長所提一九五九年度 

研究班計劃。

五一.笫三委員會在大體上贊同經濟曁社會理 

事會的主張，以六十五票對零，棄權者四，通過了一 

件決議草案，大意爲:大舍對諮詢服務方案下人權問 

題範圍內各項計劃的實施情形表示滿意，核准秘書 

長向經濟S 社會理事會所提一九五九年度研究班計 

劃, 認爲如屬可能明年應開三個研究班，並備悉理事 

會請秘書長注意將來組織一個各方均感興趣的國際 

研究班。我要請各位注意第二段內的"如屬可能”四 

字。委員會報吿書內說明加入這四個字的主要原因 

爲第三委員會各委員明瞭一九五九年諮詢服務工作 

的預算方面尙待第五委員會檢討，不願在任何方面 

對其審議有所妨害。

五二. 第五委員會各同仁〔第六七九次會議〕議 

決恢復行政曁預算問題諮詢委員會建議在一九五九 

年度預算內削減的數額, 第三委員會對此深感欣慰。 

現在秘書長必能於明年組織三個研究班。

五三. 最後，我要指出，一九五五年方案開始時 

各方不無懷疑，但現已順利確立，第三委員會殊感 

快慰，祗須善加管理，這個方案可對聯合國在人權 

範圍內的工作提供極有價値的貢獻。

五四. 主 席 ：大會現可就第三委員會報吿書 

〔A/3951〕內的決議草案舉行表決

決議草索當經一致通過。

議程項目二十 

選舉聯合國難民事宜高級琢員

五五. 主 席 ：大會現收到秘書長提出的一件 

節略〔A/3987〕.，推薦 Mr. Auguste R. Lindt 爲
難民事宜高級專員。Mr. L indt從一九五六年十二 

月十日起卽擔任此項職務。本席向秘書長感謝其推 

薦及對 Mr. L in d t願繼續擔任此項職務表示感慰， 

深信乃係代表大會的感想。除非有人請求付表決，本 

席建議大會無異議選舉Mr. Lindt爲難民事宜高級 

專員。

Mr. Auguste R. L in d t經無異議當選為跸合 

闺難民事宜高級專員。

五六. 主 席 ：本席對於大會之倚重Mr. Lindt
向他道贺，並預祝其辦理難民事宜的偉大工作順利 

成功。

議程項目五十七 

公斷程序問題

笫六委員會報吿咨

Mr. J 发0//1’( 何爾巴尼亞），第六委.員會報告員 

提出該委員會報告嘗。

五七. Mr.TUNCEL(土耳其）••我欲說明土耳 

其代表圑不能贊助第六委員會報吿書〔A/3983〕內 

的決議草案的原因。

五八.：土耳其代表圑覺得這件決議草案並不妥 

善。第六委員會審議公斷程序問題時，土耳其代表 

圑曾提出一件決議草案, 委員會報吿書內亦曾提到。 

就本問題舉行的-*般辯論顯示委員會面臨着兩個各 

趨極端的立場。若干代表主張大會祗須備悉國際法 

委員會的工作；其他代表則主張大會應核准該委員 

會的工作。土耳其代表團覺得這兩個相反的立場無 

法調和，因此另行提出一件決議草案供第六委員會 

審議。這件草案請大會於適當時間研究本問題，俾 

可將來再加考慮。

五九.土耳其代表圑採取此種立場係顧及憲章 

的基本原則。憲章規定公斷爲解決各國間爭端的和 

平方法之一, 並建議大會盡力獎勵國際法的發展。但 

希臘決議草案提出在土耳其決議草案之前，依照議 

事規則首先交付表決通過，因此第六委員會沒有機 

會就土耳其草案舉行表決。

六〇 .土耳其代表圑注意到希臘決議草案的最 

後案文內包括土耳其代表圑所建議的程序，至少已 

邀請各國政府將對於草案的任何意見，尤其是關於 

擬訂公斷協定及進行公斷程序經驗的意見送交秘書 

長。土耳其代表團深切希望聯合國將來能於適當時 

間就本問題作進一步研究。

六一.我欲趁這個機會表示土耳其代表圑對另 

一問題，卽笫六委員會提交大會的報吿書的意義的 

意見。這件報吿書未經笫六委員會審查，因此我欲
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代表土耳其代表圃聲明該報吿書祗能代表報吿員的 

S 見。

六二 . 主席：現請大會就第六委員會報吿書 

〔A/3983〕內的決議草案舉行表決。羅馬尼亞代表團 

請求將草案正文第二段及第三段最後二句分別表 

決。本席擬先將第二段付表決。

第二段以六十票對七票通過，棄權者六。

六三. 主 席 ：本席現請各位就第三段最後兩 

句舉行表決，該兩句原文爲：

'  ..遇此類事件及在其認爲適當之限度

內於起草公斷條約或公斷條款時供其考慮採

用。”

第三段最後兩句以十三票對十九票通過，棄權 

者十。

六四. 主 席 ：本席現將決議草案全文付表決。

決議草紫全文以四十六票對十七票通過，棄權 

者十一。

六五. 主 席 ：本席現請欲說明投票立場的各 

代表發言。

六六. Mr. SRESHTHAPUTRA(泰國）:我欲

簡單說明泰國代表圑對公斷程序問題的決議案的投 

票立場。

六七.泰國代表圑在表決關於本問題的決議案 

若干部份及決議案全文時棄權並非由於不感興趣之 

故。我們棄權係因第六委員會就這個問題舉行一般 

辯論時，公斷程序規則範本草案內若千條文曾引起 

不少批評。聯合國憲章箄三十三條規定公斷爲和平 

解決爭端的方式之一，但我們覺得現在的規則草案 

不能吸引或促使各國採用公斷辦法。更有一層，決 

議案未確切規定須由聯合國重予考慮，這可以解釋 

爲笫六委員會並未討論規則範本草案而已逕予核 

准。

六八. Mr. GLAZER(羅馬尼亞）:羅馬尼亞代

表圑投票反對第六委員會建議的決議草案係因正文 

某些部份默示大會核准—— 固然不過是道義上的核 

准，但仍爲核准—— 强制國際公斷辦法;這是羅馬尼 

亞所不能接受的。

議程项目六十五 

聯合國緊急軍： 

( 6 ) 緊急軍工作進度報吿書； 

(C) 自緊急軍之成立與工作所得經驗之 

擇要硏究

特設政治委員會報吿書(A/3989)

Mr. SylvainC海地) , 特設政治委員會報告員， 

提出该委 R 會報告書並作如下陳述。

六九. Mn SYLVAIN ( 海地），特設政治委員 

會報吿員：我欲趁這個機會將下面一點促請講法文 

的各國代表圑注意。我認爲議程項目六十五（b) 標 

題的法文譯文至少不很確當，我請秘書處語文司將 

"Rapport d’activite concernant la Force” 改爲 

"Rapport sur le fonctionnement de la Force” , 
語文司已欣然同意。

七〇. Mr. PLAZA A .( 委內瑞拉）:我於說明

委內瑞拉代表團的投票立場之際想苒確切說明我在 

特設政治委員會內所表示的意見〔第九十八次會 

議〕，卽委內瑞拉對聯合國緊急軍爲和平所做的重要 

工作深爲感佩，我們尤其感謝General B urns以緊 

急軍總司令資格以及緊急軍人員和秘書長所做的卓 

越工作。

七一.委內瑞拉覺得聯合國緊急軍在維持驻紮 

地區內的和平方面有重大貢獻；祗須情勢需要其存 

在 , 它應繼續此種工作。

七二.委內瑞拉也認爲緊急軍的建立與維持應 

由聯合國全體會員國共同負責，因此,委內瑞拉從未 

想到，也不會想到，逃避它所應負的一部分責任，因 

爲如此便將違反它的信念與原則。

七三.但委內瑞拉不同意會員國分攤緊急軍費 

用原則，卽採用會員國對聯合國繳付常年會費的比 

額表。規定常年會費的因素決不會與計算特別例外 

情勢所引起的費用的因素相同；關於後者，必須顧到 

其他因素。若對兩者採用同一標準，對一種情形雖 

或公平，對另一情形便不會公平。

七四. 根據上述原因，委內瑞拉代表圑在特設 

政治委員會內表示攤派費用辦法應根據比較公平的 

比額予以調整。因墨西哥代表圑已提出這樣一件修
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正案，委內瑞拉代表围準備投票赞助七國決議草案， 

希望該修正案將成爲案文的一部份。但這個希望並 

未K 現，且若干代表囤堅持不必請第五委員會將緊 

急軍费用公平分攤，以致主張按照會费比額分攤爲 

唯一公平辦法的論據獲得了勝利。

七五.此種辦法與委內瑞拉代表圃的意見相 

反，但我已說過,委內瑞拉承認聯合國緊急軍工作的 

重要，因此決定於表決特設政治委員含提出的決議 

草案時棄權。

七六. Mr. GARCIA ROBLES ( 墨西哥）：墨

西哥代表圑能有機會對提供聯合國緊急軍部隊的各 

會員國以及秘書長與其所屬幹練職員提供寶貴協助 

使緊急軍有效執行其所負困難任務，再度表示感謝 

之忱，實深愉快。

七七. 特設政治委員會報吿書〔A/3989〕所提 

決議草案論及群措緊急軍經費問題。墨西哥代表團 

想就這個寶際問題表示若干一般意見，述明其立場 

以及它擬對該草案如何投票的理由。

七八.我想先聲明墨西哥代表圑完全明瞭秘書 

長報吿書〔A/3899〕第三十二段內所說的話。秘書 

長稱，一九五八年七月三H 日有六十二個會員國 

未對緊急軍本年度維持費繳付任何款項，因此目前 

收取攤款問題日見嚴重。

七九. 墨西哥代表團不但瞭解他的憂慮，且具 

同感，不得不同樣坦白指出造成此種現象的情勢不 

足驚異，且自始卽在預料之中。這是因爲許多代表 

在第十一屆會時曾嚴重表示合理的反對，在第十二 
届會時呼聲更高，但始終未受理會。

八〇 .墨西哥代表围覺得發生這種情勢是由於 

蒭措經費方法未根據此種制度所應根據的公平正義 

原則。

八一. 關於緊急軍的報吿書、決議案及其他文 

件數量已如此之多，以致使人們往往忽視了它的重 

要特點，因此抱定冷靜態度及避免互相譴責,簡單檢 

討一下聯合國緊急軍的起源及铪予它的任務與貴任 

當可說明我的一般陳述。作此種檢討祗須將大會第 

一緊急特別屆會及第十一屆常會通過的決議案再讀 

一遍。

八二. 但甚至重讀各決議案亦無必要，因秘書 

長在其提交大會第十二屆會的報吿書〔A/3694〕內

已恰當地撮要指出這些決議案對緊急軍的實際影 

響。報吿書內有這樣的一句緊急軍是爲適應一種 

嚴重緊急狀態下的特別需要而設立的”〔A/3694,第 

四十四段〕。報吿書繼續說：

”囘顧去年〔一九五六年〕十一月，大家當

記得緊急軍原先爲法蘭西、以色列及聯合王國

對停火所提出的先決條件。嗣後，它又成爲英、

法及以色列部隊撤出埃及的先決條件。”〔同上，

第四十七段〕。

八三.一九五七年三月當上述三國中最後一國 

侵入埃及的軍隊完全撤退後，緊急軍的主要宗旨卽 

已達成。緊急軍存在原因的第一階段至此已吿結束， 

實際上也可以說是聯合國許多會員國在第一緊急特 

別届會時設想到的唯一階段。繼續下去是第二個階 

段，也就是大家現在所處的階段。

八四.我剛才提起的情形已可說明若千自始卽 

已提出的反對筘措緊急軍經費方法的主要原因。關 

於這一點，查閱大會第十一及第十二屆會—— 尤其 

爲第十二屆會第七二一次全體會議及第十一届會時 

第五委員會第五四七次及第五五五次會議—— 的紀 

錄特別有幫助。上述紀錄內載有墨西哥代表的陳述 

〔第七二一次會議〕及當時的拉丁美洲各國發言人 

及現任第一委員會主席Mr. Urquia代表二十拉丁 

美洲共和國在第五委員會內的陳述〔第五四七次會 

議〕。

八五.大會第十一屆會通過決議案一〇八九 

( 十一)大部份係第五委員會內提出許多理由充足的 

反對主張的結果。該決議案設置—— 九國委員會”負 

貴審查如何分攤緊急軍所用超過一千萬美元之經費 

問題，. . . 除其他各點外，應顧及大會對此事項所作 

之討論，並應就其所有方面進行研究,包括可否採用 

自願捐款辦法. . . 以及與...常年預算各會員國會費 

分攤比額不同之攤款原則或辦法”。

八六.大家都已知道九國委員會工作殊鮮成 

效，其唯一成就爲大會通過了決議案一〇九〇（十 

一) , 決定延期至笫十二屆會時再行審議本問題。

八七.不幸若干代表團在第十二屆會時故意將 

決議案一〇九〇（十一）末後一段的規定視爲具文， 

壓迫大會於未先行審查決議案一〇八九(十一）內提 

出的各問題之前不顧許多代表，包括墨西哥代表在
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內，一再提出的嚴重保留與抗議，通過一件聯合決議 

草案。這就是決議案一一五一(十二)。

八八. 此際發生一件奇妙事實，値得一提，卽 

到一九五八年九月三十日爲止,提出上述決議草案 

的二十一會員國中有十一國—— 卽半數以上一 對 

它們自己在決議案內規定供給的一九五八年度緊急 

軍維持費未檄納任何款項。據 說 Talleyrand曾說 

過"勿太熱心”, 這是這種智慧的另一明證。

八九. 由於這些事實，墨西哥代表圑認爲第五 

委員會於審議對一九E 九年度緊急軍維持費應建議 

採取何種措施時務須以建議一本公允爲基本原則。

九〇 .墨西哥代表圑在特設政治委員會內曾提 

出一件修正案，建議在七國決議草案案文內特別規 

定此點。但決議草案提案人不願接受我們的建議，因 

爲他覺得如此可引起誤解，且第五委員會建議的繳 

款辦法必將力求公允, 故亦無必要。

九一.墨西哥代表團根據從以前各決議案所獲 

經驗，覺得草案內應確切包括我們建議的規定，因此 

不得不在特設政治委員會舉行表決時棄權。我們於 

表決該委員會向大會提出的決議草案時仍將棄權。

九二.我們認爲第五委員會應於本届會對本身 

責任更予重視，並應設置一人選適當及可普遍代表 

各方面的小組委員會或自行澈底研究如何建立_措 

緊急軍經費的公允制度。這種制度應如決議案一〇 

八九（十一）內所稱，與聯合國經常預算制度不同。 

第五委員會若能注意及此，當願審查古巴代表在大 

會一般辯論〔第七六七次會議〕及薩爾瓦多代表在第 

一委員會一般討論〔第九六三次會議〕時所提建議是 

否切實可行。此兩代表所建議的是設置一自願捐助 

的緊急基金。

九三. 在另一方面，大家若認爲大會通過的繳 

款方法較爲適當，則墨西哥代表围覺得第五委員會 

除顧到其他各點外，應注意後開兩項我們認爲是基 

本的原則。

九四. 第一個是能力與義務關係原則。依照此 

「項原則，安全理事會各常任理事國在維持國際和平 

與安全方面負較大貴任。因此笫五委員會應按照其 

.認爲適當的比額特別規定各大國攤款數額。

九五. 第二個原則業經決議案一二一二(十二） 

在規定濬修蘇伊士運河費用方面採用。此項原則爲

從聯合國緊急工作所獲物質利益愈大者對於費用的 

捐助亦應愈多。墨西哥代表團覺得採用此項原則時 

第五委員會除作其他決定外，應規定第二類特別比 

額，由在中東有鉅額公家或私人投資的國家按照比 

例分擔。

九六.這兩類特別比額可包括維持緊急軍所需 

大部份開支, 這樣便可議定一個合理數額，爲保障集 

體負責維持和平原則起見，由全體會員國按照經常 

預算採用的會費比額表檄付。

九七.墨西哥代表圑認爲此種繳款數額應屬象 

徵性質，不應超過一九五九會計年度全部預算百分 

之五，並應於緊急軍繼續存在期間毎年削減百分之

一。此種辦法當然不能阻止他國願意或能够捐助多 

於攤派比額的數額。

九八. 墨西哥代表圑擬在第五§1員會內詳細說 

明上述公允分攤費用辦法的實際建議。我們作此項 

建議並不認其爲唯一可能辦法，或大會應予以採納， 

而不應採納其他代表團或秘書長可能提出宗旨相同 

及同樣有效的其他辦法。我們所要聲明的是墨西哥 

代表围如何投票將視第五委員會就本問題提交大會 

的決議草案使我們覺得符合公允原則到什麽程度爲 

定。墨西哥政府已兩次盡力繳款維持緊急軍，一次 

繳付了七〇、〇〇〇美元，另一次爲一〇、〇〇〇美 

元。我已講過，墨西哥代表圑目前將於表決特設政 

治委員會提出的決議草案時棄權。

九九. Mr. SCILINGO ( 阿根廷）：巴西及其

他六國就秘書長關於聯合國緊急軍的報吿書〔A / 
3899〕提出的決議草案經義大利及墨西哥修正後由 

特設政治委員會通過，現正由大會審議中。阿根廷 

在特設政治委員會內贊助這件草案，它現將再投票 

予以贊助。阿根廷代表围以前對現行篱措緊急軍經 

費辦法表示反對，並聲稱將於第五委員會審議其財 

務方面時提出複核現行辦法問題。阿根廷代表團欲 

在此次全體會議內重行聲明此種立場。它認爲由全 

體會員國再作財務承擔，對許多國家負擔太重，而 

且未顧到會員國維持國際和平與安全的相對責任, 
實欠公平。

一〇〇. 主 席 ：本席現請大會就特設政治委 

員會報吿書〔A/3989〕內建議的決議草案舉行表決。 

約但代表請求用唱名方式。
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以唱名法表決。

主席抽簌決定句愛爾蘭首先表決。

贷成者:愛爾蘭、以色列、義大利、曰本、寮國、賴 

比瑞亞、盧森堡、荷蘭、紐西蘭、挪威、巴基斯坦、巴佘 

馬、巴拉圭、秘魯、葡萄牙、西班牙、瑞典、泰國、突尼 

西亞、南非聯邦、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、美 

利堅合衆國、南斯拉夫、阿根廷、澳大利亞、奥地利、 

比利時、玻利維亞、巴西、緬甸、加拿大、錫蘭、中國、 

哥侖比亞、哥斯大黎加、古巴、丹麥、多明尼加共和 

國、厄瓜多、阿比西尼亞、馬來亞聯邦、芬蘭、法蘭西、 

迦納、希臘、贝地馬拉、海地 > 冰島、印度、印度尼西 

亞、伊朗。

反對者:波蘭、羅馬尼亞、烏克蘭蘇維埃社會主 

義共和國、蘇維埃社會主義共和國聯邦、阿爾巴尼 

亞、保加利亞、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、捷 

克斯拉夫、匈牙利。

棄權者:約但、黎巴嫩、利比亞、墨西哥、摩洛哥、 

尼泊爾、菲律賓、沙烏地阿拉伯、阿拉伯聯合共和國、 

烏拉圭、委內瑞拉、葉門、阿富汗、柬埔寨、智利、洪都 

拉斯、伊拉克。

決議草索以五十一票對九票通過，棄權者十 

七。*

一〇一.主席本席現請欲說明投票立場的各 

代表發言。

一〇二 . Mr. SOBOLEV (蘇維埃社會主義共

和國聯邦）:蘇聯代表團覺得它必須說明它對特設政 

治委員會就議程項目六十五”聯合國緊急軍”之蒭措 

經費問題所提決議草案投票立場。

一〇三.蘇聯代表團在特設政治委員會內發言 

及投票反對這件決議草案係由於蘇聯在原則上對於 

聯合國緊急軍的建立與工作所採的立場。

一〇四.蘇聯代表團也在大會內投票反對這件 

提案。依照聯合國憲章祗有一個主宴機關得建立 

本組織軍隊，卽負維持國際和平主要貴任的安全理 

事會。這一方面的有關規定載憲章第七章，非常淸 

晰。

* 土耳其代表團在表決時缺席，嗣後通知主席，它原擬 
投票贊助決議草案。參閱下文第一一五段。

一〇五 . 例如第四十三條淸楚地說會員國”擔 

任與安全理事會發令時, 並依特別協定，供給爲維持 

國際和平所必需之軍隊”。

一〇六.但憲章未規定除安全理事會之外可將 

建立與調遣聯合國軍隊的權力給予大會或聯合國其 

他機關。

一〇七. 因此大會的決議〔決議案一〇〇〇（緊 

特一)〕根本與憲章相牴觸，蘇聯曾一再促請本組織 

會員國予以注意，而聯合國緊急軍則係根據該決議 

案於一九五六年成立。大家都知道成立緊急軍時的 

情勢。這些軍隊派赴埃及是爲了阻止聯合王國、法蘭 

西及以色列擴大對埃及的侵略，並係遵照會員國一 

致要求外國軍隊立卽撤出埃及領土之請。埃及於無 

端遭受魃擊之際不得不同意接受聯合國緊急軍，希 

望它在制止侵略方面或有補助。此種特殊情形諒不 

致於再度發生。

一〇八.秘書長根據緊急軍的建立與工作所獲 

經驗提出的撮要研究〔A/3943〕內也承認建立聯合 

國軍隊的情勢性質使他不能在合理範圍內推想他處 

會常發生同樣情勢。這一點也値得大家注意。因此， 

根據緊急軍的所謂經驗要大會通過組織聯合國常備 

軍隊的一般原則與條例實屬毫無理由。

一〇九.但若干西方國家最近力圖證明應繼續 

維持聯合國緊急軍，並指出事實上這是維持中東和 

平的唯一辦法。西方各國此種企圖的用意顯然是要 

奠定建立國際酱察部隊的基礎，以達成其殖民及侵 

略宗旨，這是與聯合國憲章的宗旨與原則毫無符合 

之處的。

一一〇 .西方國家企圖利用聯合國掩飾其干渉 

他國內政的行爲在聯合國內遇到的反對一年多於一 

年。它們最近企圖强使聯合國議決建立常備國際警 

察部隊的失敗，卽其明證。這種計劃危害和平;許多 

國家的堅決譴貴使提案人不得不在特設政治委員會 

內放棄審議秘書長提出的撮要硏究。我們祗希望西 

方國家不會忽視這個敎訓，從此永久放棄違反聯合 

國憲章建立國際酱察部隊的荒謬觀念。

 . 大會在其通過的決議案內請第五委員

會建議簿措聯合國緊急軍在埃及繼續工作所需經費 

的必要行動。這件決議案的用意便是繼續以前非法 

的篱措緊急軍經費制度。
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一一二.蘇聯代表圑曾一再指出處理本問題的 

唯一正確途徑爲通過一件決議，使侵略國—— 卽聯 

合王國、法蘭西及以色列—— 負擔緊急軍全部維持 

費。免除聯合王國、法蘭西及以色列侵略埃及所引 

起的費用—— 尤其是維持聯合國緊急軍的開支——  
的財務責任, 並將此種責任轉移至其他國家身上，不 

但違反國際法原則，並違反本組織所根據的原則。

一一三.許多會員國不願對緊急軍特別賬戶捐 

款卽可證明它們亦抱同一觀念，不欲負擔它們旣未 

實施又未支持的侵略行爲的財務責任。

一一四. 由於上述原因，蘇聯代表圑投票反對 

强迫聯合國負擔緊急軍維持費的決議案。蘇聯代表

團經政府授權聲明蘇聯與以前相同，不能參加爲措 

緊急軍經費。

一一五. 主 席 ：土耳其代表報吿本席他於表 

決本決議案時缺席，深感遺憾,但他欲本次會議速記 

紀錄內載明他原擬投票予以贊助。此點當予照辦。

一一六. 本席欲於休會前聲明，巴西代表通知 

本席，他因事未克到會,不能參加表決議程項目二十 

九關於技術協助方案的決議案F 。巴西代表若能到 

會，他將投票予以贊助。此次會議的速記紀錄內亦 

將載明此點。

午後一時十分散會

第七八一次會議

一九五八年H 月十四日星期五午後三時紅約

主序：Mr.Charles MALIK(黎巴嫩）

主席的聲明

一 . 主 席 ：在我們開始審議此次會議議程中 

的第一個項目之前，本席要宣佈關於今天上午〔第七 

八〇次會議〕所審議的有關技術協助方案的項目，洪 

都拉斯代表亦請求在紀錄上載明他投票贊助決議草 

案F 。這一點自當在大會紀錄內註明。

有關會議程序之決定

遵照議事規則第六十八條，大會決定不討論第 

一委員會及第五委員會報告畜。

二 . 主 席 ：據本席的解釋，大會這項決定是說 

發言人祗能說明其投票理由。

議程項目二十四 

韓國問題：聯合國韓國統一及善後事宜 

委員會報吿書

第一委員會報吿書(A/3991)

三 . 第一委員會報吿員Mr. MATSCH (奧地

利）:本人謹向大會提出第一委員會關於韓國問題的

報吿書〔A/3991〕，其中包括委員會建議通過的決議 

草案一件。

四.聯合國過去十一年來求取韓國統一的努力 

雖無效果，但第一委員會內的辯論再度證明了建立 

統一、獨立及民主的韓國仍爲各國的共同目標。所 

有參加辯論的會員國代表都重複表示必須用和平方 

法促成韓國的統一。他們並認爲一九五三年所簽訂 

停戰協定的繼續有效，是一件重要事實。

五.韓國在國際監督下舉行選舉雖亦似爲共同 

目標，但辯論時各代表對於應循何種方法進行以求 

韓國統一之實現一點提出兩種不同的意見，顯示雙 

方立場仍相距頗遠。若干代表於辯論時聲稱南韓及 

北韓政府若均承允不採用武力解決未決問題，當可 

便利雙方恢復親善。若干代表並辯稱韓國問題應由 

韓國人民自行解決，參加韓戰的各國應將軍隊撤出 

韓國。他們並指出北韓曾於本年初表示，外國軍隊 

全部撤出韓國後，應卽在中立國機構監視下在韓國 

全國舉行自由選舉。

六. 其他代表則促請第一委員會注意，經請北 

韓當局就選舉問題以及舉行選舉所應根據的原則問 

題閛明立場，但北韓當局並無表示。

七 . 在另一方面，許多代表强調指出，聯合國有 

以和平方法建立統一、獨立、及民主的韓國,及完全


